
総務環境委員会
意見交換会　記録　（いただいたご意見等の対応状況一覧表）

・日時　令和4年10月5日（水）　午後4時～6時　　会場　ゆいわーく茅野

・参加者　13人、総務環境委員会　6人
・意見等分類表－２

・意見交換テーマ 議会の対応方針 件数

①環境分野　　②地球温暖化　　③脱炭素のまちづくりに向けて １　委員会等で対応を協議

２－１　行政側に伝える　　行政側から回答を求める 　　　１件
２－２　行政側に伝える　　回答不要 （※原則回答は不
要とする。）

　　　５件

３　当日の回答どおり 　　１８件
４　過去に出た意見と同じであり既に協議済
５　意見等をお聞きした 　　　２件
６　保留とする

計　２６件

№ 意見交換テーマ いただいたご意見等 回答 議会の対応方針 対応状況等

総
務
環
境

1 ①環境分野
意見・要
望・提案等

環境

長野県は日照量が多く、メガソーラー問題が多いと言
われるが、茅野市の現状はどうか。

条例が制定されている。それに沿って設置されている。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

2 ①環境分野
意見・要
望・提案等

環境

建物へのソーラー設置について、蓄電池が高額なので
補助など考えてほしい。

県とタイアップして、ソーラーと蓄電池設置では上限30
万円の補助がある。今までの申請は2件。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

3 ①環境分野
意見・要
望・提案等

議会

2020年、霧ヶ峰高原で大規模なメガソーラー撤退問題
があったが、茅野市議会として何か行動を起こしたか。

令和2年3月請願に対して趣旨採択で議会の意思を示
した。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

4 ①環境分野
意見・要
望・提案等

環境

近年、違法盛土での土砂災害が増えているが、茅野市
の山林はどうか。

茅野市では大規模盛土造成地は18か所。基準に沿っ
て施工した箇所なので違法性はないと認識している。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

5 ①環境分野
意見・要
望・提案等

産業経済

生態系を活用した防災・減災（エコDRR）には、どのよう
に取り組んでいるか。また、今後の計画や課題は何
か。

地域に合った適切な森林管理、整備ができていない。

２－１　行政側に伝
える　　行政側から
回答を求める

行政側からの状況報告（令和５年２月１０日）

　斜面がきついなど防災・減災対応が必要となる条件
の森林整備については、間伐等を行い、山林内に日光
を入れ、下層植物の育成を促進し、災害に強い山林に
なるよう施業を行っています。森林所有者の全ての方
が適切な管理ができている状況ではなく、森林整備を
進めるために、個人有林の集約化に時間を要すること
などが課題となっています。今後の取組として、手入れ
のされていない森林所有者の意向を調査し、継続的な
森林整備に繋げていけるよう、森林経営管理制度事業
を推進していきます。
【担当課　農林課】

総
務
環
境

総
務
環
境

6 ①環境分野
意見・要
望・提案等

環境

文化

茅野市はミヤマシロチョウやオオムラサキなど、絶滅の
危機にある貴重な昆虫種も多いが、現在はどのような
課題があるか。また、生態系保全にどのような取組を
行っているか。

小泉山体験の森整備活用事業として県の元気づくり支
援金を活用し、小泉山体験の森創造委員会と茅野市
が公民協働で整備し、飼育、保護活動をしている。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

区分

－ 1－



総
務
環
境

7 ①環境分野
意見・要
望・提案等

環境

茅野市における外来植物（アレチウリ・オオハンゴンソ
ウなど）の現状はどうなっているか。

駆除活動では公共性の高いスポーツ公園や尖石縄文
考古館周辺の除草、草刈りを行政と市民とが一緒に
行っている。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

8
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

行政経営

海外に比べて日本の選挙では、温暖化対策が大きな
争点にならないのはなぜか。

国民性もあり環境に関心度が高まらないので、選挙に
は関心のある候補者を選ぶのも一つの策ではないか。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

9
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

環境

温暖化対策に、市の税収のどの程度が充てられている
のか。

予算立てはされていて適正に使われている。

５　意見等をお聞き
した

総
務
環
境

総
務
環
境

10
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

環境

温暖化によって、茅野市の平均気温はどの程度上昇し
ているのか。

昭和60年　平均気温10.9度　最高気温33.2度。
令和2年　平均気温12.2度　最高気温35度。
平均気温、最高気温ともに上昇している。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

11
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

環境

温暖化について、現在の茅野市の課題は何か。 本庁舎LEDに交換。玉川小も今年度実施。お金がかか
ることが課題。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

12
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

環境

温暖化が進むと、茅野市には具体的にどのような影響
が及ぶと予測しているか。

悪いことばかりではなく、農業では寒冷地が故に作れ
なかった作物が栽培できるようになり、産業との連携で
活性化していく可能性もある。また、住みやすい気候環
境と感じ、移住者も増えている要因の一つと推測され
る。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

13
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

産業経済

地場産業（天然寒天）に対する地球温暖化の影響を調
べているが、今後の天然寒天産業はどうなっていくと思
うか。

寒天製造については気候に合わせた製造方法に変え
ていく市内天屋との協働が必要ではないか。 ５　意見等をお聞き

した

総
務
環
境

総
務
環
境

14
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

議会

温暖化対策に向けて茅野市議会は具体的にどのよう
な取組を行っているか。茅野市議会で環境問題に取り
組む具体的な活動項目は。

議会はタブレット導入でペーパーレスを心がけている。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

15
②地球温暖
化

意見・要
望・提案等

環境

茅野市でＳＤＧｓ１７の目標の中で活動が低迷している
項目は。

貧困をなくそう、ジェンダー平等、人や国の不平等をなく
そうが取組が薄いと感じる。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

16
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

議会

自然エネルギーの転換を図るため、茅野市議会が取り
組んでいることはどんなことか。

行政の事業、予算においてそれに関わる項目の予算
執行が適切か審議している。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

17
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

茅野市は森林が豊富だが、木材チップなどの森林バイ
オマス活用について、どのような取組を行っているか。

清掃センターに持ち込まれた剪定木をチップ化し、必要
な方に無料で配布している。これからは、再生可能なも
のの取組に住民理解を得ること、地域内循環を図るこ
とが課題になってくる。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

18
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

産業経済

森林税の使い方で、伐採だけではない、地域に合った
森林整備をやってもらいたい。

県の事業で混合林の植栽などの事業、山を活かしてい
く取組にも補助金を出しているが、地権者の合意、山の
形状、事業者の技術者が限られているため、なかなか
進まないのが現状。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

19
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

産業経済

行政の横断的な取組として、財産区所有林をモデル
ケースとした整備事業を進めてほしい。また、取組が分
かるような表示をしたり、市民に啓発をすることが必要
ではないか。

具体的には、蓼科東急でバイオマス発電の給湯を取り
入れている。今後はデベロッパーとも連携して取り組ん
でいくことも必要と考える。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

総
務
環
境

－ 2－



総
務
環
境

20
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

炭素税はフィンランド等で積極的に導入されているが、
日本への導入をどう考えるか。

国の考え方の違いで炭素税は進んでいない。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

21
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

産業経済

茅野市の中小企業が、脱炭素化に向けて抱えている
課題があれば教えてほしい。

脱炭素を実施するには資金が必要なため取り組みたい
が躊躇してしまう。 ３　当日の回答どお

り

総
務
環
境

総
務
環
境

22
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

都市基盤

茅野市は車がないと移動ができない。公共交通機関を
もっと便利にできないか。

のらざあの車両はハイブリット車を導入。市が実施する
施策を我々は極力利用することが大切。便利なことを
少し我慢しなければ脱炭素の取組は難しいので、不便
さの享受が必要ではないか。

３　当日の回答どお
り

総
務
環
境

総
務
環
境

23
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

長野県は2019年に都道府県の中で初めて気候非常事
態宣言を発出したが、茅野市は2050年までにカーボン
ゼロを達成できそうか。

ゼロカーボン推進室で基本計画策定中。日常生活の中
でできる取組を多くの方々がしていくことがカーボンゼ
ロに近づく方策だと感じる。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

総
務
環
境

総
務
環
境

24
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

カーボンニュートラルにおけるCO２排出量（アウトプッ
ト）と森林整備などによる吸収量（インプット）を把握でき
ているのか検証してほしい。

数値を示して大胆なことの実施も必要、関係者との話
合いも必要。 ２－２　行政側に伝

える　　回答不要
令和５年１月１７日、行政側に送付

総
務
環
境

総
務
環
境

25
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

家庭のエネルギー消費の節約も進めてほしい。

２－２　行政側に伝
える　　回答不要

令和５年１月１７日、行政側に送付

総
務
環
境

総
務
環
境

26
③脱炭素の
まちづくりに
向けて

意見・要
望・提案等

環境

所有者不明の山林を市で管理費を付けて管理してもら
いたい。（里山整備） ２－２　行政側に伝

える　　回答不要
令和５年１月１７日、行政側に送付

総
務
環
境

－ 3－


